

GÉNERO NARRATIVO

Cuando hablamos del género narrativo nos referimos a uno de los más importantes del ámbito literario, en donde se relata un hecho o suceso, ficticio o real.

A lo largo de la redacción narrativa se presentan personajes que cuentan con una descripción y un papel en el curso de la historia. Cada uno de estos personajes participan a partir de un punto de vista o perspectivas en las que se involucran sus emociones, pensamientos y personalidades.

Narrar quiere decir relatar o contar unos acontecimientos que componen la historia central. Por la complejidad y la cantidad de elementos que lo componen, con el tiempo han surgido distintas clases de géneros narrativos que se guían por unas características esenciales.

Características del género narrativo

- Aunque algunos textos estén basados en hechos reales, una parte de la narración suele ser inventada.
- En muchas de las narraciones se emplea la tercera persona para desarrollar el hecho, aunque en otras ocasiones se narra la historia en primera persona para profundizar más en lo que siente y piensa el/la protagonista.
- En algunos casos se complementa con diálogos y descripciones.
- Dispone de tres partes para que su desarrollo sea correcto y comprensible: introducción o planteamiento, nudo y desenlace.

Subgéneros narrativos

- Cuento.

Se trata de una redacción breve que puede ser ficticia o real. Suele estar escrito en prosa y destaca por ser breve, con pocos personajes y una trama fácil de entender que lleva rápidamente al desenlace. Su finalidad es educativa, con unos personajes que tienen que resolver problemas para llegar a su objetivo, como el cuento de “Los tres cerditos”.

- Novela.

Es uno de los subgéneros narrativos más populares. Su redacción es en prosa y está narrada con hechos ficticios o a partir de hechos reales. Se caracteriza por contar con mucha más extensión que el cuento, tener una estructura compleja y con mayor cantidad de personajes. Como ejemplo, las novelas de Harry Potter.

- Fábula.

Seguro que alguna vez has leído la famosa fábula de “La liebre y la tortuga”. Este tipo de narración es un relato breve y ficticio que tiene un fin didáctico y una moraleja. Es un género literario que se emplea para enseñar valores, suele orientarse al ámbito infantil y sus protagonistas son animales.

- Leyenda.

Este es un relato que cuenta hechos humanos o sobrenaturales, que se transmite de generación en generación de manera oral o escrita dentro de una familia, clan o pueblo. Las leyendas relatan hechos y sucesos relacionados con la patria, héroes populares, criaturas imaginarias y ánimas.

A pesar de que contienen hechos sobrenaturales, milagrosos y criaturas ficticias, las leyendas son consideradas por muchas personas como relatos verídicos, ya que intentan dar explicación a un fenómeno y suelen estar situadas en un lugar geográfico conocido y en un período determinado de la historia.

Usualmente las leyendas están relacionadas con la cultura popular tradicional. Algunas son muy antiguas y han ido mutando a medida que se transmiten de forma oral.

En estos relatos se pueden rastrear los sentimientos más profundos de una comunidad, su entorno, su religiosidad y su identidad.

- Mito.

Un mito es un relato tradicional, sagrado, dotado de carácter simbólico, que narra, como si fueran reales, acontecimientos extraordinarios y trascendentes, asociados a la cosmogonía de un pueblo, es decir, a su concepción del universo.

Referencia:

ELBS Escuela de Liderazgo (2022) ¿Qué es el género narrativo y cuáles son sus características?

Recuperado de: <https://escuelaelbs.lat/genero-narrativo-caracteristicas-elementos/>

Equipo editorial etecé (2023) Leyenda. Concepto.de. Recuperado de: <https://concepto.de/leyenda/>

Equipo editorial etecé (2022) Mito. Concepto.de. Recuperado de: <https://concepto.de/mito/>